

El poder naval japonés alarma a Norte América

(CABLEGRAMA ESPECIAL)

WASHINGTON, enero 6.—Sensación profunda ha causado en todos los círculos políticos y militares las declaraciones hechas a un repórter de un diario londinense por un ataché naval de una potencia europea; el aludido marino es uno de los oficiales más respetables por sus conocimientos, así como por su actuación en la pasada lucha. En declaraciones hechas que ha encontrado el Departamento de Marina norteamericano, justamente alarmado por los informes confidenciales recibidos de sus agentes en el Japón. Demuestran estos informes que desde hace seis años la flota de guerra japonesa a aumentado su poder a tal extremo que solamente con la inglesa puede parangonarse: en los alrededores de Sasebo un destructor americano ha visto evolucionar una flota de veinte cruceros de batalla, tipo Queen Elisabeth, que hacían flamear al viento el pabellón del sol naciente.

Un semáforo del Pacífico ha informado que una noche de los últimos días de diciembre fué descubierto cerca de las costas californianas un fuerte escuadrón marítimo japonés que navegaba hacia el S. O. En todos los círculos navales y militares se comenta con ardor la actividad de los arsenales marítimos japoneses.

Un policía muerto por un tren

En la mañana de antier, un momento antes de que saliera de la estación de Cartago el tren diario que corre a las 7 entre la vieja metrópoli y esta capital, se produjo una espantosa desgracia.

Una de las máquinas que hacía evoluciones en el patio de aquella estación, al hacer un retroceso para enganchar unos vagones sueltos, mató al policial Ramón Angel Vásquez, perteneciente al cuerpo de la Tercera Sección de esta plaza.

Se nos informa que solamente la desgracia y un poco de descuido de parte del gendarme, originaron el accidente.

Parece que el policial Vásquez estaba en Cartago en cumplimiento de un deber impuesto por su cargo.

En el tren de la tarde sus restos, que se habían guardado en casa de una camarada de la plaza cartagüesa, fueron traídos a esta capital para ser enterrados cristianamente.

En paz descanse el policía a quien la desgracia sorprendió alevemente.

Baile trasferido

El baile que tenía preparado la «Sociedad Gráfica» para el próximo domingo, ha sido trasferido, por razones imprevistas para el día 30 del corriente mes y año. Existe gran animación en la clase obrera por este baile y por los grandes preparativos que se hacen, promete estar muy animado y concurrido.

El apachismo en San Salvador

Quéjase la Prensa de la capital de El Salvador del apachismo que se ha desarrollado en aquella ciudad. Uno de estos domingos en el barrio de Concepción, a las nueve y media de la noche fué asaltado el joven periodista Manuel R. Aguilar, redactor del *Diario Latino*. El asalto se verificó en un sitio mal alumbrado y el joven periodista fué agredido por siete mal-

pitolina concurrirá al espectáculo y amenizará el acto. Se ha dispuesto que para los asistentes haya asientos.

Como número adjunto al del match, se anuncia que los valientes pilotos harán vuelos si el tiempo lo permite; así quieren los aviadores corresponder a la gentileza del Club «La Libertad».

Pleito femenino

Dando las doce del medio día de ayer, dos mujeres, por motivos que nosotros desconocemos, se dijeron tales lindezas que horrorizaban los oídos de toda una concurrencia, que como de costumbre, es la que goza de lo lindo en estos casos. El espectáculo aconteció muy cerca de la renombrada pulpería La Cabaña del simpático amigo Rescia.

El periodista don Rafael Martínez

Formará parte de la redacción del DIARIO DEL COMERCIO el conocido y reputado periodista mexicano don Rafael Martínez, dueño y fundador del gran diario «El Demócrata» que se edita en la capital de México.

Valiosa adquisición hará nuestro Diario con la presencia en su redacción de un periodista de la talla del señor Martínez, cuya reputación prestará a nuestra hoja todo su valor inestimable.

El paso del publicista señor Martínez, tan avezado ya en la lucha diaria de las letras de molde, será corto; apenas si estará dos meses en nuestra compañía, pues una vez arreglados determinados asuntos que lo han traído por nuestra tierra, regresará a su bello país o saldrá para alguna otra nación. Al anunciar a los lectores la invaluable adquisición, nos complacemos en saludar cordialmente al señor Martínez.

Despedida de soltería

Como para el 15 del presente se ha anunciado el matrimonio del literato don Luis Dobles Segreda, sus amigos de esta capital, escritores, periodistas y poetas organizarán una comida de despedida de soltería. La fiesta tendrá carácter alegre y será una muestra de la simpatía que entre los literatos goza el autor «Rosa Mística» y «Por el amor de Dios».

Luctuosa

Antier falleció en Mata Redonda después de penosa enfermedad el señor don Eduardo Madriz. El extinto Madriz fué persona bastante apreciable y querida entre sus amistades, pues fué modelo de honradez y de laboriosidad.

Las exequias funerales se verificaron ayer en la mañana en la capilla de Mata Redonda, saliendo luego el cortejo para el Cementerio General con numeroso acompañamiento.

Al consignar esta triste noticia enviamos nuestro sentido pésame a la familia doliente y muy en particular a nuestro apreciable amigo don Tiburcio Solano, activo empleado de la Gobernación de San José.

Colonias veraniegas

El lunes próximo a las 8 a. m. saldrá de esta ciudad para San Isidro de Coronado, la primera colonia veraniega. Esta se compone de 20 niños quienes estarán bajo el cuidado de tres estimables señoritas las cuales no omitirán sacrificio alguno para que los chiquitos que llevan a su cargo gocen de los encantos de la temporada veraniega. Muy digna de encomio es la conducta de estas señoritas, que con abnegación dedican los días que otras emplean en el descanso, a cuidar y hacer lo posible porque los niños débiles mejoren la condición de su salud.

Si Ud. quiere vestir bien y económicamente, visite la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL.

Seis aeroplanos llegarán el 22 a San José

El más hermoso espectáculo de aviación que hayamos visto

Hace algunos días fué anunciada la visita que harían al país algunos aeroplanos militares de los de servicio en Colón y la Zona del Canal.

El viaje, que se había completamente formalizado, no se llevó a cabo a fines de diciembre como se pensaba porque habiendo tenido conocimiento los aviadores norteamericanos que los pilotos Villa y Venditti se dirigían a Costa Rica, prefirieron posponer su viaje para no causarles molestia ninguna.

Ahora ya se ha fijado el 22 del presente para el arribo a San José de seis aeroplanos militares del servicio de guerra de los Estados Unidos; llenadas las forma-

lidades de estilo, concedido el permiso legal, el escuadrón aéreo saldrá de su base en la Zona del Canal y de un solo vuelo llegará a esta capital. Una de las unidades del escuadrón marchará de cabecera, como explorador, en tanto el resto, cinco aparatos más, lo seguirán a distancia en formación de batalla.

Será, pues, hermosísimo espectáculo cuando las seis naves de guerra se ciernan sobre el cielo josefino, azul, con el azul de enero.

Nunca habremos presenciado una aglomeración mayor de aeroplanos haciendo evoluciones sobre nuestras cabezas.

CORRESPONDENCIA DE SAN JUAN DE TIBAS

Lamentable acontecimiento

A las diez y media de la noche del día 5, se hallaba la señora doña María R. de Rodríguez aplanchando, cuando recibió un fuerte golpe eléctrico; su marido, don Juan Bautista Rodríguez, corrió a atenderla, y recibió otro golpe que lo desplomó, y cayó sobre la misma mesa en que su mujer aplanchaba minutos antes, pero ya sin vida...

Una perrita que estaba acompañándolos, al ver a su amo que parecía arrojar llamas azules, corrió a olfatearlo, y quedó sin vida a sus pies...

En esos momentos despertó la hijita mayor que cuenta siete años, y al ver el cuadro, grita, llora... en eso llega la sirvienta, y desmayada salió a la calle a pedir auxilio. Llegó a la Oficina Telefónica y la señorita telegrafista llamó enseguida al Jefe Político, y éste, presuroso, y en paños menores, salió a la calle y comenzó a tocar el silbato de policía para que los demás le prestasen auxilio.

Cuando llegó al lugar del suceso, al ver aquel cuadro tan triste... retrocedió; pero al instante llegó a cortar la corriente eléctrica, sufriendo también una fuerte sacudida que pudo ser también mortal.

Minutos después llegó la señorita telegrafista y recogió a los huérfanos para hacerlos dormir en su casa... y ésta al tocar una campanilla recibió un golpe de consideración y por consecuencia, le quedarán algunas quemaduras en el brazo izquierdo; lo mismo les pasó a algunos vecinos que llegaron.

En la Iglesia estallaron algunas bombillas, y el mismo daño lo pudimos ver en la Eureka, ocasionado por la unión de alambres.

Este acontecimiento ocurrió a las diez y media de la noche, y a la una y media de la mañana, aun no había llegado el señor Alcalde.

Qué descuido! Y qué indiferencia! Mientras tanto el señor Jefe Político se hallaba preocupado, y daba tristeza no poder levantar aquellos cuerpos ya fríos, que estaban tendidos en el mismo lugar donde cayeron sin vida.

A las cuatro de la tarde se celebraron los funerales y luego se procedió al desfile con un numeroso acompañamiento.

En la puerta del Cementerio, el señor Leovigildo Arias, pronunció un sentido discurso; y otro frente a la tumba don Luis F. Murillo, ambos señores, comisionados por el Club Sport «Independencia» de Tibas.

Fueron enviadas algunas coronas por el mismo Club, por don Ramón Monestel y Sra., y por otras personas. Este pueblo viste de duelo por tan sensible acontecimiento, y por este medio envía a las familias dolientes sus muestras de condolencia.

CORRESPONSAL

¿Quiere Ud. hacer una compra que lo satisfaga? Visite la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL.

Turno en Tres Ríos

Han circulado los programas e invitaciones para un Turno que se verificará el domingo 9 del corriente en Tres Ríos para allegarle fondos a la Iglesia Parroquial de aquella villa.

Siempre los grandes turnos que en la villa del veraneo elegante se verifican en el mes de enero, resultan muy concurridos y dejan bastante dinero a la Iglesia.

GRATITUD

Nos encarga el señor don Doroteo Durán que por este medio expresemos la gratitud inmensa a que se ha hecho acreedor el señor don Alejandro J. Vargas, médico osteópata, quien después de asistirlo durante un corto tiempo, lo tiene sano de un ojo que iba a perder, según se lo habían manifestado.

Agrega el señor Durán que ahora se halla perfectamente sano mediante el tratamiento generoso del doctor Vargas.

LA GRANJA JOSE RODRIGUEZ M.

Nuestras ventas son al tipo de cambio del 300

Finqueros de Cacao

Es un crimen que ustedes regalen el Cacao en Limón, habiendo quien pague buenos precios en San José.

Entenderse con JOSÉ RODRÍGUEZ M.—Apartado 256.

Arroz de primera calidad a \$ 6.25 qq.

Hotel Restaurant Italiano

Situado en los altos del Almacén Delcore, Aronne y Co.

ESTE NUEVO HOTEL

cuenta con PERSONAL ESPECIAL para la COCINA

Cuartos grandes, cómodos e higiénicos

A probarlo para convencerse

MARABOTTO Hermanos -- SAN JOSE

Imitada por Todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada por Ninguno

CELEBRIDADES ESPAÑOLAS

José Echegaray

La personalidad del ilustre don José Echegaray, es de aquellas que, dado su carácter multiforme, presenta dificultades insuperables para su estudio. Echegaray fué matemático, economista, político, dramaturgo y poeta.

Nacido en Madrid el año 1833, de padre aragonés y madre guipuzcoana, su afición a las ciencias exactas fué tal, que muy joven ingresó con el número uno en la Escuela de Ingenieros civiles, puesto que conservó toda la carrera.

Cuentan sus biógrafos, que del exceso de trabajo mental, estuvo algún tiempo monomaniaco, negándose a tomar alimento, y lo poco que comía, había de ser de noche; así que sus padres, cerrando puertas y ventanas, le hacían creer que el sol se había puesto, aunque fuese mediodía, y de este modo impidieron se muriese de hambre.

Su curación fué debida a la casualidad, pues viendo comer a un criado un plato de lentejas, se despertó su apetito, desapareciendo la manía que le aquejaba, con gran asombro de los médicos.

Terminados sus estudios, en muy temprana edad por cierto, se le nombró catedrático de la Escuela de Ingenieros explicando las asignaturas de cálculo diferencial, Mecánica y Estereotomía, causando verdadero asombro, no sólo por sus profundos conocimientos, sino por su palabra fluida, y la belleza de sus lecciones, no obstante la aridez de las materias que enseñaba.

Pero su principal mérito, por el cual merece la admiración y más aun la gratitud, de todos, es el de vulgarizar la ciencia poniéndola al alcance aun de los más ignorantes. En esta labor, Echegaray, no tuvo, ni tendrá rival; la telegrafía sin hilos, la radioactividad, las teorías de la física moderna, fueron tratadas con tal llaneza de lenguaje y buscando ejemplos tan claros, y permítaseme la frase, tan populares, que sus conferencias y artículos de vulgarización científica, como él los llamaba, hicieron más por la instrucción popular que muchas escuelas y academias.

Como prueba de cuál era su habilidad, para dar forma, casi poética, pero siempre galana, a las cuestiones más abstractas, recuerdo una conferencia suya en el Ateneo de Madrid, el tema era «Ecuaciones Transcendentes». Cuando llegamos al suntuoso y amplio salón de actos del Ateneo, nos causó lástima el verle repleto de distinguidas y hermosas damas, y profetizamos el aburrimiento que habrán de sentir, viendo desfilar ante sus ojos fórmulas y más fórmulas, y escuchando palabras incompresibles. Para, entretener a un auditorio profano a las matemáticas, era preciso un verdadero milagro, y ese milagro lo realizó don José Echegaray.

Durante dos horas, mantuvo al público pendiente de su palabra, admirando a los técnicos por el fondo, y a los ajenos a la ciencia, por la forma artística de su peroración. Triunfo como el logrado por Echegaray, no lo ha alcanzado nadie, el dar aménidad a

las ciencias exactas era privilegio exclusivo del ilustre don José, como se le llamaba familiarmente. Por aquel entonces, era sabido que don José y don Benito, no podían ser más que Echegaray y Galdós.

Una catástrofe ocurrida en la capital de España, el hundimiento de las obras del tercer depósito de agua potable del canal de Lozoya, que abastece a Madrid, puso a prueba los conocimientos de ingeniería y la elocuencia de Echegaray. A consecuencia del derrumbe murieron algunos obreros y fueron procesados los ingenieros señores Bohomero y Rivera, directores de las obras y los primeros técnicos que introdujeron en España el uso del cemento armado. El insigne Echegaray llamado como perito, estuvo tan elocuente y tan razonador a un tiempo que, convenció a los jueces y conmovió a los jurados, y los procesados fueron absueltos, y el cemento armado cuyo empleo quedó muy desacreditado por el accidente, volvió a ocupar su puesto debido, entre los materiales de construcción.

Nombrado presidente de la Comisión de presupuestos en el Congreso, y como el Ministro de Hacienda se quejase del poco interés que despertaban los debates económicos, pues ni un diputado ni el público permanecían en sus puestos al comenzar a discutir tan importante asunto, antes por el contrario, abandonaban el salón y las tribunas, Echegaray echó sobre sus hombros la tarea de hablar a diario sobre el presupuesto y tratar las cuestiones palpitantes de Hacienda. Bastó este anuncio para que todos los diputados acudiesen a las sesiones y las tribunas se viesen colmadas de gente. Sólo don Segismundo Moret, años después y ocupando la Cartera de Hacienda, logró el mismo éxito.

Entre las obras técnicas que escribió, merecen citarse las siguientes: «Teoría de derivados», que es uno de los mejores tratados conocidos; «Teorías modernas de la Física y unidad de fuerzas materiales», «Problemas de Análisis»; «Introducción a la Geometría Superior», «Teoría mecánica de la luz», «Termodinámica», etc. y otras muchas que le colocan a la altura de los primeros matemáticos mundiales.

En cuanto a su personalidad política y literaria, hablaré otro día, porque hay mucho que decir y terminaré con algunos rasgos de su biógrafo Luis Alfonso, que pintan de mano maestra el aspecto físico de Echegaray.

«Don José, era persona de regular estatura, enjuto de carnes, de color quebrado, en extremo sensible al frío, muy nervioso y miope; usaba bigote y perilla, la cual acariciaba febrilmente las noches de estremo; su voz era aguda y penetrante, y afable, benévolo y cordial su trato. En su rostro así como en los montes volcánicos, hay flores en la falda y lavas candentes en la cima, había siempre sonrisas en sus labios y relámpagos de fuego en sus ojos.

JOSÉ FIGUER DEL VALLE
Alajuela, enero, 1921.

Noticias de Honduras

En Santa Tecla, República de El Salvador, falleció la distinguida señora doña Margarita López de Parker, esposa de don Alberto Parker, e hija del Dr. Antonio López Gutiérrez, actual Ministro en Washington. El triste suceso ha sido muy lamentado, y ha llenado de luto a una apreciable familia, en la que figura el señor Presidente de la República, tío de la extinta.

—El Dr. don José María Ochoa Velásquez, Vice-Presidente de la República y actual Ministro de Gobernación y Justicia, cumplió años el día 18 de diciembre último. Con tal motivo fué muy saludado tan distinguido hombre público.

—Para el día 21 de diciembre ppto. fueron convocados los señores diputa-

dos que formarán el congreso de 1921 a fin de que en esa fecha celebren la primera sesión preparatoria.

—Al joven Armando Flores Fiallos se le confirió el título de Perito Mercantil con una nota de distinción especial.

—Algunos amigos obsequiaron con un gran baile al periodista nicaragüense don José Constantino González, con motivo de su viaje.

—Fué incorporado en la Facultad de Medicina y Cirugía de la República, el doctor don Ramón Herrera R. titulado en la República de Nicaragua.

—El Gobierno concedió becas para

Zapatillas para baile
Sauma e hijos

MARCA **CASTRO AVILES** MARCA

La MEJOR Calidad de Puros

Lado Norte del Mercado -- SAN JOSE, C. R.

que hagan estudios profesionales, a los jóvenes Miguel A. Valeriano, Rafael Martínez Valenzuela y Alejandro Cabrera Reyes, a los Estados Unidos; y a José María Lobo y Miguel Castejón Fiallos, en Madrid; y a Octavio Arias, a Hamburgo.

—El Lic. don Salomón Vanegas, diputado al Congreso Nacional, intentó suicidarse arrojándose de cabeza desde las alturas de un puente.

Se teme su muerte de un momento a otro.

—Salió para Nicaragua don Manuel Rodríguez, representante de la Compañía de Drama y alta Comedia «Mercedes Navarro».

Hallazgo de gran valor

En Filadelfia se halla el retrato más antiguo existente

Según comunican de Filadelfia se acaba de verificar en el museo de la Universidad de Pennsylvania, un notable descubrimiento de gran valor histórico.

Se trata del hallazgo, en la sección de tablas babilónicas, de un yeso curiosísimo que constituye el retrato más antiguo que se conoce en el mundo, pues data de 2,300 años de Jesucristo.

Según declara el señor León Lagrain, jefe de este departamento del museo, el retrato está hecho sobre un sello de correos de tan remota época, y servía de sello real a su propietario Ibi-Sin, último rey del Ur, conocido por los estudiantes de la Biblia, por Ur el de los caldeos.

El paquete o saca, que llevaba el sello, parece haber sido enviado por el gran sacerdote del templo de Ur, y según todas las probabilidades contenía oro, yendo consignado a un banquero llamado Sulpae.

El descubrimiento de referencia arroja bastante luz sobre los sumerios que no eran de raza semítica.

El retrato acusa perfección y es tan claro como el día en que fué estampado sobre el yeso fresco.

Hasta ahora no se había sabido de ningún rey antiguo que hubiera regalado a nadie el sello real, pero se supone en el caso presente, el que viendo su fin ya cercano Ibi-Sin lo hubiera entregado al sumo sacerdote, como regalo especial, usándolo luego éste en memoria de su monarca.

La impresión denuncia también el método primitivo de pasar un rodillo metálico sobre el yeso fresco y en disposición de recibir el negativo real, siendo curioso el anotar que el monarca aparece en ese retrato sin barba, cuando en los dos únicos existentes de parecida época, figuran siempre los reyes-dioses con luengas barbas postizas, emblema de divinidad entre aquellos extraños pueblos.

Telegramas rezagados

Oficina Central de Telégrafos, del 1º al 4 de enero de 1921.

De Puntarenas, para Teófilo Jiménez, diciembre 26; rehusado. De San José, para Enrique Allen, enero 1º; devuelto, desconocido. De San José, para Daisy Fernández, enero 1º; devuelto, desconocido. De León, Moisés Zúñiga, enero 2; rehusado y desconocido. De Puntarenas, Francisco Smits, enero 2; desconocido. De Rivas, Toribio García, enero 3; desconocido. De Alajuela, Jerónimo R. Gómez, enero 3; desconocido. De Limón, Ester C. de Jenic, enero 3; desconocido. De Alajuela, Carmen C. de Quirós, enero 3; desconocido. De Heredia, Ismael González, enero 4; desconocido.—El Inspector, C. A. MORA.

HOTEL WASHINGTON

Administrado por su Propietaria M. de la Prade

UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PAIS

SE HABLA INGLÉS, FRANCÉS Y ESPAÑOL

DORMITORIOS CONFORTABLES CON BAÑOS FRIOS Y CALIENTES

CUARTOS ESPECIALES PARA AGENTES VIAJEROS

Teléfono Nº 173 Apartado Nº 479

La teoría Turno en Coronado

Siempre he estado y estoy con y por aquellos que llevan al extremo sus teorías.

O no deben tenerse teorías, lo cual es el mejor medio de vivir tranquilo o es preciso deducir de ellas y poner en práctica hasta sus consecuencias fatales.

Un cristiano que no está pronto y resuelto al martirio, no es un cristiano.

Un católico que no acepta la inquisición o discute el Syllabus, no es católico.

Un librepensador que se casa canónicamente por conseguir a la joven núbil a quien ama o que se hace entrar por la Iglesia para no contristar a su familia, no es librepensador.

Son simples aficionados, simples comparsas en la gran tragedia humana.

Pero son los más numerosos, preciso es confesarlo.

Hacen bulto en las estadísticas, cuando por pruebas pretenden darse número.

No figuran en las grandes evoluciones de la especie.

ALEJANDRO DUMAS, HIJO

El próximo domingo 9 de los corrientes se efectuará en la risueña y pintoresca villa de Coronado, un turno general a beneficio del Templo.

Muchos son los preparativos: grandes cenas, funciones de cine y otras diversiones adecuadas al objeto.

No dudamos que todos los simpatizadores de este pueblo llegarán para pasar un día de campo lleno de atracciones.

Con tal objeto felicitamos al Sr. cura Valenciano y le deseamos obtenga el mejor éxito para bien de su Iglesia.

OJO!!!

Se vende una de las mejores propiedades de San José, casa ocupada por don Enrique Velázquez y casa ocupada por el doctor Emilio Echeverría, ambas propiedades se comunican y tienen un fondo común de 100 varas. Punto inmejorable para hacer un hermoso pasaje. Quien tenga interés puede hacer propuesta en esta a don Enrique Velázquez y en Limón al doctor M. A. Velázquez.

NUEVA JOYERIA

TIENDA DE ARTICULOS PARA REGALOS

CONTIGUA AL BANCO MERCANTIL

Últimas Novedades en Joyería y un completo Surtido

:: en Artículos para REGALOS ::

De Ocasión

Para los comerciantes de San José y Provincias hay un gran surtido en Peinetas, Ganchos, Prendedores, etc., etc., todo de ÚLTIMA NOVEDAD y a precios excepcionalmente baratos.

¡SALVESE DEL TRANCAZO!

Combata estos primeros síntomas tomando

BROMOQUINOIDES

Preparados por la BOTICA FRANCESA

LA FAMA

Almacén y Tienda de Novedades

SAN JOSE DE COSTA RICA

En LA FAMA

Encuentran los elegantes, las mejores Camisas para Frac, Corbatas, Guantes y el mejor surtido en todos los artículos para señoras y caballeros.

C. HERRERO

Sucesor de HERRERO Hnos.

Regalo de Año Nuevo

será el que haremos

CON LA VENTA DE ARTICULOS PARA USO DOMESTICO Y PERSONAL (nada de lujo)

SOLAMENTE DURANTE LOS DIAS

4, 5, 6, 7, 8, 11 y 12

de ENERO de 1921

a Precios Incompetibles

SE INVITA A COMERCIANTES Y CONSUMIDORES A VISITAR LOS ALMACENES

“Al Siglo Nuevo”

y se convencerán de que

Más Barato que Nosotros, Nadie

UNICA OCASION!

LA TIENDA AZUL

ofrece a sus clientes, gran cantidad de ropa hecha y de sombreros, propios para la TEMPORADA DE VERANO, a mitad de precio.

El BARATILLO DE GENEROS en LA TIENDA AZUL, se prolongará todo el mes de Enero.

Nuestro Baratillo no es un engaño es VERDADERO BARATILLO.

Teléfono 534 * Avenida Fernández Guell, San José * Apartado 291

La América Latina preferiría abandonar la doctrina Monroe

"La Nación" de Buenos Aires trata el asunto

Cual será el dilema del Presidente electo Hardin

Buenos Aires, noviembre. — Ante el dilema de abandonar, bien la Liga de Naciones o la Doctrina de Monroe, los países de la América Latina preferirían abandonar esta última, dice «La Nación» haciendo comentarios editoriales sobre la posible política extranjera que seguirá el Presidente electo Hardin.

«Muchos estadounidenses han creído que varios países de Sur América miembros de la Liga, se retiran de ella con el fin de seguir la política inspirada por los Estados Unidos, contraria, por su puesto, a la Liga de Naciones. La declaración que sobre la Doctrina de Monroe hizo Harding al corresponsal de «La Nación», difícilmente hace creer que sea adecuada para inclinar a los miembros suramericanos de ella a abandonarla. En efecto, Harding dijo a nuestro corresponsal que la Doctrina Monroe no es

un pacto internacional o un acuerdo siquiera, sino una simple declaración sobre la política que los Estados Unidos han prometido observar contra posibles abusos o agresiones de las naciones europeas, interpretación esta que precisamente es causa de la resistencia que la mayor parte de estos países hacen a tal doctrina, y que es contraria a la interpretación que le dió Wilson, según la cual la mencionada doctrina establecía entre las naciones americanas la más perfecta igualdad; una igualdad que no puede existir si se pretende establecer una protección que nadie ha pedido y que es enteramente una resolución unilateral de una potencia que se ha declarado por sí y ante sí protectora contra peligros en que nadie cree».

(Tomado del Diario de Panamá)

Levantar muertos

Un oficial yanqui que hizo la campaña en Francia y que en la actualidad se encuentra en compañía de sus padres, que residen en un lugar de Massachussets, ha recibido una comunicación del Ministerio de la Guerra enterándole de que su cadáver, exhumado en Francia, estaba en camino para los Estados Unidos. Imaginad su sorpresa al recibir tan infausta como fausta noticia.

Por una parte, oficialmente, con todas las formalidades del caso, se le daba por muerto; por otra, él estaba seguro, puesto que vivía, de que se trataba de un error macabro.

Así y todo, al oficial prodújole el aviso la impresión consiguiente, porque eso de recibir en propias manos el cadáver de sí mismo es una broma funeraaria muy poco agradable.

El muerto en vida, apenas repuesto de la noticia, se apresuró a presentarse en el Ministerio para dar fe de su existencia y para que, si era posible, el cadáver viajero suspendiera la travesía, volviendo a su punto de destino.

Pero cuanto intentó para demostrar que se trataba de un bien lamentable error fué inútil. En la oficina a donde se dirigió le recibieron con la mayor indiferencia, acaso pensando como el poeta: «¡Que haya un cadáver más— qué importa al mundo!» Cuantas razones expuso las oyeron sin estimarlas, y cuando pretendió reclamar las pagas que se le debían se le rieron en sus propias narices, como si se tratase de levantar un muerto en el tapete verde.

Y el exhumado oficial sigue a estas horas de vivo fracasado, reclamando, sin la menor eficacia, que se le atienda en su justa demanda. Y eso es lo lógico.

La Administración Militar no puede hacer otra cosa para no comprometer su seriedad. Si al individuo ese se le dió por muerto, y fué exhumado su cadáver, y embalsamado convenientemente para su traslado desde Francia a los Estados Unidos, toda reclamación es improcedente.

Deshecho lo hecho supondría largas y complicadas diligencias en los diferentes registros y, por lo tanto, una enorme pérdida de tiempo, que para el carácter yanqui es una cosa seria.

El oficial víctima de tan lamentable equivocación hará bien en sacrificarse, renunciando a la testaruda idea de hacerse pasar por vivo cuando está muerto y bien muerto para los efectos del escalafón.

Lo contrario sería poner en evidencia la formalidad de sus compatriotas,

Antes de hacer sus compras, visite la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL.

FERROCARRIL AL PACIFICO

Nueva Tarifa de Fletes y Encomiendas

Con la aprobación del Poder Ejecutivo, el 1º de Febrero de 1921 entrará en vigor una nueva Tarifa de Fletes y Encomiendas que oportunamente se publicará en *La Gaceta Oficial*.

F. G. Williamson,
Administrador General.

filtra en el corazón y en la sangre de los hidalgos y caballerosos hijos de la noble Iberia.

Todo lo reúne esta cinta incomparable.

Argumento interesante, variadísimas escenas; paisajes deliciosos, e interpretación sumamente cuidadosa a cargo de renombrados artistas.

Su estreno, cuyo éxito auguramos, se verificará el domingo próximo en la noche en el *Teatro Variedades*.

Para hoy la empresa anuncia en función popular una exhibición de la notabilísima cinta *La Boca del Infierno*.

Al Siglo Nuevo

Todo el mundo invade actualmente estos elegantes almacenes.

La gran realización que ofrece ha llenado de contento a los vecinos de San José, y aún de provincias que llegan a lograr los bajísimos precios de las mercaderías.

Avisamos a nuestro público y lectores que acudan presurosos a lograr los últimos días del Gran Baratillo que concluye el día 12 en el Siglo Nuevo.

El 14 de Diciembre

murió el Ministro de la Guerra de México

La prensa mexicana viene repleta de datos respecto de la muerte del General de División don Benjamín G. Hill, ocurrida en la ciudad de México el día 14 del pasado diciembre a las once de la noche.

El general Hill, fué hombre de acción distinguido en los acontecimientos militares de su patria en los últimos diez años. Luchó a la par del general Carranza cuando éste encabezó la revolución constitucionalista que echó de México la trágica y fatídica figura de Victoriano Huerta, el de la Ciudadela.

Bajo la administración Carranza ocupó altos puestos en la milicia nacional y recibió el grado de General de División.

Cuando el actual Presidente Constitucional de México, General don Alvaro Obregón ascendió al poder, el General Hill fué designado para ocupar el Ministerio de Guerra en cuyas funciones lo atacó violenta enfermedad que al fin lo venció.

Un hueso antediluviano

Un careyero de Puntarenas ha comprado recientemente un hueso, que a juzgar por lo que en el mismo puede verse, perteneció a un animal prehistórico, por su tamaño. Un médico que lo ha examinado dice que es un fémur, el cual mide 90 centímetros de largo por unos 15 de diámetro, y parece estar petrificado.

La persona que nos suministra estos datos, nos dice que se ha dirigido al Sr. Director de Museo Nacional informándole de ese hallazgo, por lo que pudiera interesar a la ciencia, pues se presta a conclusiones acerca de la existencia en Costa Rica, en tiempos remotísimos, de animales semejantes a los que se han encontrado en excavaciones hechas en diferentes partes de Europa y Asia.

Ese fémur fué encontrado hace poco en la orilla de un río, a flor de tierra, no hace muchas semanas.

Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Tienda de Novedades

ESPECIALIDAD EN ROPA HECHA

San José, Costa Rica

Dr. Joaquín Berrocal

PARTICIPA A SU CLIENTELA

que ha abierto su

Oficina Profesional

EN LA

Cuesta de Moras

frente al Dr. don Ramón Zelaya.

Teléfono No. 224

PASAS • PIÑONES

Confites Italianos

LA GRAN VIA

Un pueblo original

El pueblo más curioso de Europa y casi del mundo entero, por lo que hace a su arquitectura, es sin duda el de Garracross, situado en un islote de la costa de Irlanda.

Sus casas están formadas por los cascos de diecisiete navíos arrojados a la costa por las tempestades del Atlántico y arrastrados al interior de la isla por los habitantes.

Una de estas casas data, según parece, de 1740.

El único inmueble de Garracross que no está formado por un casco de embarcación es el presbiterio; pero este se halla construido con troncos de árboles arrancados de América por la corriente del Golfo de México: sus materiales, pues han venido también del mar.

La misma procedencia tienen también los postes que se emplean en la isla para acotar los campos de patatas, y entre ellos hay muchos que son de caoba.

La leyenda del General Brusiloff

A creer los radiogramas dictados por Lenine y Trotsky, fué el General Brusiloff quien dirigió el plan de invasión de Polonia por los ejércitos rojos.

Eso no es más que una leyenda.

M. V. Butzreff, Director de *La Caua Común*, diario de Varsovia, ha recogido testimonios de prisioneros y de desertores rusos, y según ellos, el General Brusiloff, solamente lanzó proclames en que se invitaba a los oficiales y soldados que sirvieran bajo sus órdenes, bajo el Imperio, para que hicieran causa común con los bolshéviks, con el fin de «defender el suelo de Rusia contra la amenaza polaca».

El General Brusiloff, herido gravemente por un obús durante la revolución de 1917, se encuentra en incapacidad de servir en el ejército.

A punto de descarrilar

El tren ordinario de pasajeros que a las 7 a. m. corre entre Cartago y San José, estuvo antier a punto de descarrilar; poco más acá de la estación de Tres Ríos, en un pequeño puente de la vía férrea que salva una acequia, un caballo se había quedado en su intento de atrevesar el puente; resbató entre los durmientes y pudo ser despedazado si el maquinista no hubiera detenido la marcha del tren, el que con el choque con la bestia pudo haber descarrilado.

Las funciones en el Moderno

Se cuentan por brillantes éxitos y esto es debido a la actividad desplegada por aquella inteligente empresa.

Apenas se ha verificado el estreno de la colosal serie *Las calaveras del terror*, se anuncia para el domingo próximo en la noche el de la bellísima y ejemplar película *El espejo de la vida*.

Hoy se proyectarán los episodios 5, 6, 7 y 8 de *Las calaveras del terror*, más emocionantes si cabe que los cuatro primeros que tan brillante éxito alcanzaron.

Para el domingo se preparan tres grandes funciones: en las dos matinales los episodios 1, 2 y 3 de *Las calaveras del terror* y para la noche el estreno de *El espejo de la vida*.

TE LIPTON

El mejor que se produce, cosechado y empacado en las Haciendas pertenecientes a la casa Lipton en Ceylán y la India. De venta en todos los establecimientos de abarrotes

Al público Por estos días LA INDIA

Permanecerá abierta hasta las 9 de la noche

PRECIOSOS REGALOS PARA NAVIDAD
SURTIDO COMPLETO EN JUGUETES
ADORNOS para ARBOLITOS y PORTALES

Teléfono 198

Tomás Fernández & Hno.

Apart. 614

LA ALHAMBRA

ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Pagés & Cía.

Tabaco Iztepeque. — Loza de toda clase. — Escobas para patio, extranjeras. — Cigarrillos «Susi-ni». — Puros Habanos y Jamaica.

PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

PUNTARENAS, C. R.

GIROS SOBRE NUEVA YORK

y Moneda Americana

Compan y Venden Atmetlla Hnos.

Teléfono 447 - SAN JOSE - Apartado 14

Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

LA MEJOR

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas
(Establecida en 1907)

No emplea TAPAS USADAS

Juan Luis Campos

TELÉFONO 190 -- APARTADO 935

W. R. GRACE & Co.

Importadores - Exportadores - Comisionistas

Arroz - Harina - Cemento - Gasolina
Papel - Ferreteria - Abonos - Drogas
Productos Químicos - Géneros, etc., etc.

Agentes de la Cervecería:

Guatemoc, S. A., de Monterrey, México

Fabricantes de las renombradas Cervecerías:

Carta Blanca - Bohemia - Monterrey

Agencia de W. R. GRACE & Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA

Teléfono 769 - PASAJE DENT - Apartado 1076

"LA GEISHA"

CONFITERIA Y PASTELERIA
GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

GIRALT & Hnos.

"LA FERIA"

GRAN CAFE RESTAURANT
CONCIERTO TODOS LOS DIAS. ESMERADO SERVICIO

CAMARA DE COMERCIO

Bancarrotas y Nepotismo

Cuentan viejas crónicas que tres o cuatro amigos, desesperados y aburridos de no hacer nada, que es la ocupación más fastidiosa que puede haber a un ser humano, resolvieron irse por esas montañas de Dios en busca de una mina riquísima, de la cual, según les habían contado con minucia de detalles, habían sido extraídos años atrás por unos aventureros, varios muñecos de oro macizo de hasta un pie de altos.

Y cuentan también que un buen pulpero de esta capital, que se pasaba cruzado de brazos viendo enmohecerse las mercaderías en los estantes en espera de compradores que no llegaban, resolvió, haciendo cuentas que bailaban de puro alegres, irse a la montaña tras de aquellos mineros y sentar allí sus reales (aunque no tuviera ningunos), en espera de que en la famosa mina no habían de faltar buenos compradores que le dejaran pingües rendimientos, ya que no tendría competidores. Hizolo así y con mil fatigas y trabajos logró montar su tienda

Mas, como los mineros eran mortales, tenían que comer, que beber, que fumar, que vestir y que holgar, etc., etc., y naturalmente, iban en busca de sus bastimentos a la tienda del pulpero. A cada factura que se llevaban, decían al infeliz creyente: «No te apures, hombre, apunta un muñeco», y el pulpero apuntaba: «por tal cosa, un muñeco de oro». A la semana siguiente, otro muñeco de lo mismo, y después otro y otros hasta convertir el libro en un verdadero códice indígena, según estaba de muñecos.

Algo parecido está pasando al comercio con los giros que el Gobierno le entrega a cambio de las mercaderías que compra para el servicio de sus diferentes departamentos. El comerciante guarda sus giros, que se parecen a los muñecos del cuento; nadie los acepta y allí se están esperando que algún día después de cien viajes al Ministerio, el giro sea bautizado con la seña feliz que viene a convertirlo de papel inútil en billetes de banco menos inútiles, pero que todos aceptamos, sin consultar números, series, firmas ni nada; ¡todos son buenos!

Pues bien, a pesar de esto, «La Gaceta» registra día a día planas enteras ordenando pagos a diestra y siniestra; otros tantos muñecos pintados en los libros de cuentas corrientes de los comerciantes, porque, aun cuando esos giros dicen: «La Administración del Tesoro Público pagará a don Perencejo la suma de tanto por tal cosa», ese tesoro público no paga, y deja la firma de un Ministro de Estado en idéntica situación que la de cualquier particular que gira contra un Banco sin tener fondos en él depositados. El Gobierno está girando constantemente a descubierto. ¿Es esto serio?

Menos mal si tales giros fueran aceptados por la confianza pública, pero nadie los acepta precisamente por la incertidumbre de la época en que puedan hacerse efectivos, y permanecen en las cajas del comercio, muertos de risa, como los consabidos muñecos del cuento: Valores estancados que pierden intereses y que nadie puede utilizar, porque ni el mismo Gobierno que los emite los acepta en pago de derechos fiscales, y vemos el caso curioso por cierto, de que es el Estado quien repudia sus propias obligaciones de pago, en vez de acreditarlas disponiendo que se reciban como efectivo siquiera en un CINCO POR CIENTO para el pago de contribuciones fiscales.

Pero nada de eso empide para que a diario salga *La Gaceta* cubierta de acuerdos ordenando pagos y más pagos.

La Secretaría de Guerra y Marina, por más señas, ha girado en sólo el mes de diciembre próximo pasado de EVENTUALES DEL EJERCITO (?) y de POLICIA MILITAR, la enorme suma de VEINTICUATRO MIL TRESCIENTOS CINCUENTA Y DOS COLONES, CINCUENTA CÉNTIMOS (24,352.50) para pagos de planillas ADICIONALES, guardaciones, sueldos de militares extraordinarios, etc., etc. (Véanse las Gacetas de 1º al 30 de diciembre ppdº).

Si multiplicamos la suma girada por los doce meses del año fiscal, tendremos la *bicoca* de DOSCIENTOS NOVENTA Y DOS MIL DOSCIENTOS TREINTA COLONES (¢ 292,230.00) ¡de sólo EVENTUALES!

¿A dónde vamos a parar?

¿Autoriza la ley al Ministro de Guerra para tales gastos?

Aprobará el Congreso Constitucional la Memoria de este Departamento que así prodiga los rentas nacionales, que representan muchos sudores y muchas hambres de este pueblo tan duramente esquilado?

¡Y todavía el proyecto de Presupuesto recién presentado al Congreso, trae para la Cartera de Guerra un aumento de NOVENTA Y TRES MIL QUINIENTOS Y PICO DE COLONES!

¿Lo concederá el Congreso?

Por aquí corría nuestro lápiz cuando llega a nuestro conocimiento la renuncia de don Claudio González Rucavado de su cargo de Ministro de Gobernación y Policía.

El país sabe ya los móviles que han obligado a don Claudio a

dejar el Ministerio; pero lo que el país no se explica todavía, es la presencia de don Aquiles Acosta, hermano del Presidente de la República, en el Ministerio de Guerra, ahora encargado del de Gobernación y Policía, posiblemente en premio de su conducta fuertemente equivocada en el asunto juegos públicos durante las fiestas de esta capital.

¿La conducta del Licenciado González Rucavado no ha logrado ejemplarizar a don Aquiles? Se figura el Jefe de la Guerra y de nuestra Armada, que por ser hermano del Presidente de la República las leyes del decoro no rezan con él, acaso el único culpable de lo ocurrido, y que el Gobierno Nacional es *heredad privada de la familia?*

Ante tales consideraciones viene a nuestra mente la famosa frase que nosotros parodiamos: «Los hermanos en política son sencillamente funestos».

Congreso Constitucional

A las 2-55 se abrió la sesión.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se pone a discusión el empréstito que pide la Municipalidad de Santo Domingo, para crear una planta eléctrica en ese cantón.

Fonseca.—Hace moción para que sea garantizada por el Gobierno esta deuda de la Municipalidad de Sntº Domingo.

Barberena.—Se opone a la moción del diputado Fonseca. La misma planta o alguna propiedad de esta Municipalidad puede servir de garantía.

Billo.—Niega su voto a la moción de Fonseca.

Mayorga Rivas.—El Gobierno debe dar esta garantía mientras se termina esta otra. Una vez terminada ya puede cesar la garantía. Se adhiere a la moción de Fonseca.

Arias.—La moción de Fonseca la apoyo siempre que la reforme como garantía solidaria, no subsidiaria como se expresa en la moción.

Fonseca.—Acoge la idea de modificación del dipudo Arias y la reforma. Es aprobada.

Continúa la discusión sobre las cláusulas del contrato del Ferrocarril al Guanacaste.

Mayorga Rivas.—Hace moción para que en esta sesión se discuta la cláusula 8ª de este contrato, la que resultó aprobada.

En discusión la cláusula 8ª del contrato del Ferrocarril al Guanacaste.

Urbina.—De la aprobación de esta cláusula se verá si se lleva a efecto este proyecto.

Da lectura a los datos de producción de maderas, pieles, manganeso, concha-perla etc. de la Provincia del Guanacaste durante el año pasado.

Dice que al Guanacaste se le debe ese ferrocarril.

Monge.—Estamos convencidos que es necesario ese ferrocarril al Guanacaste. Piden los señores diputados del

Guanacaste, cuantos kilómetros de línea? Cuánto cuesta cada kilómetro? Cuánto toda la línea férrea? Con cuánto va a contribuir el Guanacaste?

Peralta.—No le parece negociar en dólares pues no es fija nuestra moneda. Hoy hacemos un cálculo de nuestra moneda con el dólar, pero si mañana el cambio llega al mil quien sabe hasta donde vamos a parar. Pide los compañeros del Guanacaste rebajen la garantía en un 6%.

Sancho.—Puede el Gobierno en las circunstancias en que está cumplir con esa deuda que le impone esta cláusula? Esta interrogación lo mismo que la que hice al diputado Peralta son de difícil resolución. Soy partidario de esa magna obra, pero ante todo está el compromiso fuerte a que se somete el Gobierno. En la forma en que está redactada la cláusula 8ª no la acepto precisamente por esa fuerte obligación del Estado y más aun cuando el Erario no cuenta con fondos para cumplir ese compromiso.

Guerrero.—Tampoco acepta la cláusula 8ª tal como viene redactada, no cree en que la vía principal y ramales beneficien totalmente el Guanacaste.

Debemos pensar que allí hay una compañía marítima que por competencia mejorará su servicio y desde luego la producción del Guanacaste no sólo saldrá por el ferrocarril sino que posiblemente también saldrán, por lo expuesto, por esa vía marítima. Es esta la razón por la que no veo que produzca nada este ferrocarril.

Matamoros.—Un ferrocarril es una inyección de vida para el país. Es necesaria la construcción de ese ferrocarril aunque el país haga un sacrificio para cumplir sus obligaciones. No miro ese ferrocarril como un tren para el Guanacaste sino que lo miro para el país.

Soley.—Hemos llegado a tratar el

punto álgido del contrato. Veamos cuales son los beneficios de ese ferrocarril. El adelanto y la riqueza de Inglaterra y de Estados Unidos se debe a las líneas férreas que la cruzan. Nuestra pobreza no es óbice para que hagamos un esfuerzo para llevar a cabo esa obra. Considera muy racional el 6% como garantía que debe dar el Gobierno a los empresarios. Esos contratistas, feo es decirlo, tienen más fe en el porvenir de Costa Rica, que nosotros. Es por esto que ellos se lanzan a esta empresa y no por los beneficios que puedan recibir del Gobierno.

Da su voto con mucho gusto a la cláusula 8ª de este contrato.

Se levantó la sesión a las cinco de la tarde.

Vida Social

Viajeros

Hoy saldrá para Panamá, en donde pasará una corta temporada, el caballero don Jaime Brenes. Le deseamos un feliz viaje.

—De Alajuela tuvimos el gusto de saludar en esta capital al caballero don Juan Bautista Romero Casal.

—Para Guápiles salió el caballero don Gonzalo Quirós.

—Para Curridabat a pasar una temporada de verano salieron el caballero don Jaime Carranza y su familia.

—Para Santa Ana a veranear don Juan Rafael Jiménez, señora y familia.

—Para Santa Ana don Francisco N. Alvarado y familia.

—Hoy sale con rumbo a Barba nuestro amigo el Licdo. don Fabio Baudrit acompañado de su apreciable señora Mercedes Moreno de Baudrit y su simpática familia, donde permanecerá durante la temporada veraniega.

—También para Barba saldrá hoy la distinguida y espiritual señorita Clara Murillo, donde pasará sus vacaciones.

—Hoy tuvimos el gusto de saludar al señor don Lucas Morúa, quien llegó de Cartago en vía de negocios.

Enfermos

Continúa mejor de salud don Julián Mata.

—Desde hace varios días se encuentra enfermo el joven don Erbert Kepfer.

—Enferma desde hace días está la señora doña Amelia A. de Cascante.

Comida

El domingo tendrá verificativo en la ciudad de Alajuela una comida con que sus amistades despiden de la vida de soltero al Profesor don Luis Dobles Segreda.

Se hacen para ella grandes preparativos y promete estar muy lucida.

TALLER DE FOTOGRAFADO

★ MONTERO ★

Tramas Especiales

para Retratos de Periódicos e Ilustraciones

TELEFONO No.

1036

Grabados de Línea

como Caricaturas, Facsímiles, Etiquetas, etc.

Placas para Puertas

CORREO

Apartado "S"

TRABAJOS en COBRE, BRONCE y ZINC

Se reciben órdenes de Día y de Noche

Rapidez y Garantía

CASA EN VENTA

A 150 varas del Correo, se vende una casa para regular familia

Diríjase al Apartado 774

Calendarios para Escritorio. — Almanagues de todas clases

LIBRERIA ESPAÑOLA

TELEFONO 38, SAN JOSE -- APARTADO 314, CARTAGO

Hablemos en justicia

Ayer, al dar la noticia de que el Licdo. don Claudio González Rucavado dimitiese, consignamos que a tal extremo lo empujaron circunstancias de las que él, menos que otro, era el culpable.

Antes de las fiestas cívicas de esta capital los señores González Rucavado y Acosta, Secretarios de Gobernación y de Guerra, suscribieron notas de contestación a demandas que se les hicieron, en sentido de que no tolerarían los juegos de azar.

Vinieron las fiestas y todo San José es testigo de cómo se infringió la ley que prohíbe determinados juegos de interés; se jugó públicamente en clubs, en garitos establecidos al efecto, en los chinamos de la Plaza Viquez, en las calles, y siempre a vista y paciencia de la policía y sus jefes.

Porque conocemos bien al Lic. don Claudio González Rucavado, sabemos que su orden prohibicionista de juegos fué dada lealmente y con el mejor propósito de hacerla acatar. Por lo tanto, los encargados de cumplir la disposición del Secretario del Estado son los verdaderos culpables de la trasgresión de la ley.

La prensa, como era natural, alzó su protesta justa y honradamente: hemos querido que los hombres del gobierno se fijen en el inmoral proceder de la policía capitolina y que conjuren el mal. Todo lo que se ha sacado es la renuncia del Secretario de Gobernación, el único de los funcionarios que procedió honradamente.

El rumor público acusa al Sr. Secretario de Guerra, don Aquiles Acosta, de haber dado la orden de tolerancia para los juegos de dado; no nos atreveríamos a sostenerlo porque en este mismo

diario se publicó una comunicación del aludido Secretario en que se comprometía solemnemente, como jefe supremo de la policía militar, a hacer que ésta hiciera cumplir la ley prohibicionista.

Los que sí son directamente responsables del inmoral tahrismo desarrollado en esta ciudad durante los días de fiestas, son el Director General de Policía y los Comandantes de las diversas secciones. Su obligación, durante tales días, era la de vigilar por el orden y la moralidad de los ciudadanos; era esforzarse en que las leyes fuesen respetadas. Y el Sr. Director de Policía, con desdoro de sus flamantes galones, se ha hecho de la vista gorda, ha pasado frente a los garitos y se ha hecho el desentendido, sin que el golpear de los cubiletes y el rodar de las monedas hayan bastado a recordarle que él, jefe de la policía, tenía el deber ineludible de hacer respetar las leyes nacionales; y como el Director de Policía, los Comandantes de las diversas secciones, son los que ahora deben justificar su actitud de tolerancia; por su culpa ha caído el Secretario de Policía y si ellos siguen en sus puestos, por su culpa seguirán cayendo todos los que lleguen a la mencionada Secretaría de Estado.

Hablemos en justicia y digamos francamente que a nadie ha complacido la solución que a la crisis de los juegos se le ha dado. Ha caído el justo y los pecadores, como grave amenaza social, siguen tranquilamente en sus puestos esperando que la oportunidad se les brinde de trasgredir nuevamente las leyes.

Pero, como decía aquél otro, así son las cosas en Costa Rica.

Japón y la Gran Bretaña para la reducción de los armamentos navales. Dice que siete de los miembros del comité están ya en favor del acuerdo.

Un matrimonio en la Legación de Guatemala en París.

PARIS. — Agencia Havas. — Hoy tuvo lugar en la Legación de Guatemala, en presencia del Ministro Matos Pacheco, el matrimonio civil del señor Aguirre, ex-Ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala, con la señora viuda de Verger.

Caviglia lanza una proclama a los fiumeses.

TRIESTE. — Durante la noche continuaron las escaramuzas entre las tropas regulares y los legionarios de D'Annunzio.

El General Caviglia hizo lanzar por medio de aviones una proclama en la cual invita a los fiumeses a cesar la lucha fratricida.

VALPARAISO. — El crucero americano «Des Moines» acompañado de la cañonera «Dolphin», llegaron hoy de Puntarenas trayendo a bordo al Embajador Shea. Hoy mismo siguen los mencionados navíos con rumbo a Panamá.

Daniels no presenciara las maniobras.

WASHINGTON. — Daniels ha anunciado que no le será posible presenciar las primeras maniobras que harían juntas las flotas del Atlántico y del Pacífico en la bahía de Panamá y las costas occidentales de la América del Sur en el mes de enero entrante, a causa de ser su presencia necesaria en el Congreso cuando se discuta la ley sobre presupuesto naval.

Daniels, sin embargo, espera terminar su período como Secretario de Marina, presenciando la movilización de las flotas. La del Atlántico sale de Norfolk para Panamá el 5 de enero y la del Pacífico sale de San Diego en la misma dirección el día 7.

El Secretario Daniels dijo a los periodistas que el favorecía la legislación encaminada a la conservación de todo el aceite combustible de la nación para su uso en el mar, declarando que sin aceite es imposible tener una marina mercante próspera. Añadió que la nación que tenga el control de la provisión de aceite en el mundo así como las comunicaciones será la dominadora del mundo.

D'Annunzio se rinde al fin

TRIESTE. — D'Annunzio se ha rendido. Ha traspasado toda la autoridad al Consejo Comunal de Fiume, según telegrama publicado por «Il Corriere della Sera», fechado en Abbazia.

Hacen estallar una bomba.

Hacia las 11 y 40 de la noche los legionarios hicieron estallar una bomba que hizo volar el polvorín del valle de Recina, a consecuencia de lo cual los bosques de los alrededores se incendiaron, cubriendo la ciudad de una espesa nube de humo.

Se cree que también la refinera de petróleo se ha incendiado.

Suspendidas las operaciones

FIUME. — El miércoles a las 9.30 fueron suspendidas las operaciones militares y se concertó hoy mismo en la mañana una conferencia para la cesación final de las hostilidades.

Lo más fiero del combate...

Según las noticias procedentes de Abbazia, lo más fiero del combate en Fiume tuvo lugar en el momento en que los alpinos avanzaban desde Castro y llegaban a los jardines públicos, las casas de cuyos alrededores habían sido convertidas todas en nidos de ametralladoras desde los cuales se hacía un fuego nutridísimo. Los legionarios tenían allí la ventaja de su parte, pues los regulares estaban armados sólo de dos rifles, en tanto que los voluntarios contaban con granadas de mano y ametralladoras, y también con minas explosivas, dos de las cuales al estallar hicieron volar varias casas.

Giolitti acepta las interpelaciones

ROMA. — Giolitti acepta las interpelaciones de la Cámara respecto a Fiume, pero declaró que sería preferible suspender el debate por ahora, prometiendo publicar sin tardanza todos los informes relativos al asunto.

Roma bajo intensa impresión

ROMA. — La población de esta capital se ha mostrado sumamente impresionada por las noticias que se reciben de Fiume. Todos los teatros han cerrado sus puertas en señal de duelo. Los Senadores y Diputados han tenido frecuentes discusiones sobre el asunto, discusiones en que han tomado parte el ex-Presidente Salandra. Algunos miembros del Parlamento han llegado a pedir la inmediata suspensión de las hostilidades, y otros insisten en que es mejor dar remate al asunto una vez por todas.

El Comandante Dambara herido.

Lo más sensacional del combate ocurrió al principio, cuando un auto-

móvil blindado de los legionarios avanzó contra las tropas regulares, causando entre ellas fuertes pérdidas. Los alpinos se arrojaron al suelo y mantuvieron un nutrido fuego. El Comandante Dambara, jefe de los alpinos, fué herido dos veces en la nuca y su caballo fué muerto; pero siguió combatiendo, y cuando cesaron los fuegos, se acercó y entró en el automóvil, en cuyo interior halló tres legionarios muertos y dos oficiales gravemente heridos.

La liquidación del Banco de Austria Hungría

PARIS. — Agencia Havas. — Con el fin de proceder a la liquidación del Banco de Austria-Hungría, la comisión de reparaciones encargó a los liquidadores del Banco de tener una reunión en Viena el 10 de Enero, en cuya conferencia se estudiará la situación en presencia de representantes de todas las partes interesadas, inclusive los representantes de los países neutrales.

D'Annunzio desbandará sus legionarios.

PARIS. — Según telegramas venidos de Abbazia, el poeta D'Annunzio ha aceptado las condiciones de paz que le impuso el General Caviglia y procederá a la disolución y desbande de su cuerpo de legionarios.

Siguen alarmados por la quiebra del Banco de Barcelona.

MADRID. — La excitación causada en la Bolsa de Madrid por la quiebra del Banco de Barcelona, continúa. Las sucursales de los Bancos americanos e ingleses en Barcelona fueron objeto el martes de un verdadero asalto de depositantes que en masas iban a retirar sus depósitos. Un banco inglés pagó el lunes 25 millones de pesetas.

Sobre el desarme de la guardia civil alemana.

PARIS. — La Conferencia de Embajadores, después de haber tomado nota de la correspondencia cruzada entre el General Noulet y el Gobierno alemán a propósito del desarme de las guardias civiles y de los particulares, decidió por unanimidad notificar de esta cuestión a los gobiernos aliados. Al propio tiempo resolvió invitar al comité militar interaliado de Versalles para que le remita, con el fin de transmitirlo a los gobiernos aliados, el informe sobre el estado actual de la ejecución de las cláusulas militares navales y aéreas del tratado.

Medidas contra los insurrectos de Fiume

ROMA. — El Consejo de Ministros de Italia decidió el arresto inmediato de los instigadores y autores de actos criminales en Fiume.

La huelga de Río Tinto a punto de terminar

MADRID. — El Premier Dato anuncia que la huelga de Río Tinto está a punto de terminar, gracias a que la mayoría de los mineros han convenido en aceptar el aumento de 2 pesetas y cuarto diarias en su salario.

Por qué prohíbe Inglaterra la importación de tintes

WASHINGTON. — La ley inglesa que prohíbe la importación de tintes y materias colorantes por el término de diez años que entró en vigencia, significa, según la oficina de exportación de químicos del gobierno en esta ciudad, que la Gran Bretaña acepta en definitiva la teoría de que los gases asfixiantes serán el arma suprema de la guerra futura. Los expertos declaran que los gases asfixiantes lo mismo que las materias colorantes, son productos derivados ambos del alquitrán de piedra, y que las fábricas de químicos pueden fácilmente convertir la fabricación de anilinas y demás materias colorantes, en manufactura de gases asfixiantes.

Detalles de la lucha en Fiume.

ROMA. — La descripción de la última fase de la lucha en Fiume se recibió hoy en esta ciudad, y demuestra que los legionarios abrieron de nuevo sus fuegos contra las tropas regulares que sólo se ocupaban de conservar las posiciones que ocupaban desde el lunes por la noche.

Las escaramuzas asumieron el carácter de guerra de guerrillas a lo largo de la línea, donde los legionarios aprovechaban todas las ventajas y recursos del terreno para poner emboscadas. Cuando los regulares comenzaron a avanzar a través de las huertas, los legionarios empezaron a hacerles fuego con ametralladoras hábilmente disimuladas.

Evidentemente los legionarios trataron de obligar a los asaltantes a la retirada con el fin de aliviar la presión que éstos ejercían sobre Fiume, pero fracasaron debido a la resistencia inflexible de los carabineros y tropas alpinas.

La estación del ferrocarril y el cementerio de Fiume fueron teatro de las escenas de la más encarnizada

lucha. El cementerio quedó virtualmente destruido.

Las tropas regulares parecen más afectadas por los insultos de los legionarios que por el combate. Un soldado a quien se recogió en el campo de combate con una pierna fracturada dijo: «Los insultos que me arrojaron me han herido más que la rotura de mi pierna».

El miércoles a las 12 del día ya se hallaban las tropas regulares italianas bien adentro de Fiume, cerrando cada vez más el semicírculo que hacía retroceder las fuerzas de D'Annunzio en dirección al mar. Los legionarios combatían de casa en casa, mientras el bombardeo de la artillería de los barcos de guerra, y los disparos de las ametralladoras y el estallido de las bombas continuaba con intermitencias.

Arreglos de paz

FIUME. — Hoy arregló Caviglia con Ricardo Gigante, Alcalde de Fiume, y el Capitán Ventuti, defensor de Fiume, las condiciones de paz; según parece, han hecho caso omiso del poeta.

La Santa Sede gana terreno.

Veintiseis naciones están actualmente representadas diplomáticamente ante la Santa Sede. Esto significa un aumento de doce desde 1914, según declaran oficiales del Vaticano.

Una pianista romántica que desea morir con el poeta.

VENECIA. — La Signorina Luisella Baccara, muy conocida pianista a quien D'Annunzio ha prodigado señaladas atenciones, ha escrito desde Fiume a sus parientes diciéndoles que ella no saldría de allí, sea cual fuere la suerte reservada a la ciudad, pues «prefiere ser despedazada por la espada enemiga antes de abandonar a D'Annunzio».

La señorita Baccara está esperando los documentos que acrediten el divorcio del poeta con su actual esposa para casarse con él.

D'Annunzio acepta las condiciones.

ROMA. — Se tiene entendido que D'Annunzio, por medio de sus representantes, ha aceptado la condición del completo reconocimiento del tratado de Rapallo. A las 4 de la tarde de ayer miércoles el gobierno recibió un informe telegráfico del General Caviglia que decía: «Tengo la intuición de que la resolución definitiva del asunto está próxima». El General, evidentemente aludía a las negociaciones que se estaban efectuando en Abbazia entre el Comandante Ferrario, que dirigía el bloqueo, el Alcalde de Fiume, señor Gigante, y el Capitán Venuri director de las defensas de Fiume, pues parece que los representantes de D'Annunzio aceptaron la condición principal impuesta por Caviglia, que no es otra que el completo reconocimiento del tratado de Rapallo.

Aún son perceptibles los estragos de la guerra.

PARIS. — El Sr. Aguirre, Ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala, quien ha regresado a París después de haber hecho un viaje de 15 días de duración por Bélgica y los campos de batalla y las ciudades devastadas de Francia, fué a visitar al Cardenal Mercier en Malinas, siendo cordialmente acogido por éste.

Aguirre regresa fuertemente impresionado por los destrozos ocasionados por la guerra, tan perceptibles todavía después de dos años de firmado el armisticio, y no encuentra palabras para elogiar el valor y la tenacidad de los reconstructores de aquellas regiones, ora sean ciudadanos o campesinos.

Zapateros montadores de clavado se necesitan cuatro, para obras de hombre y de señora. Los mejores precios de la República. AVELINO DE LA PEÑA & CIA. — Limón.

Nuevo Director del Royal Bank of Canadá

Tenemos el placer de presentar nuestro atento saludo al nuevo Director del Royal Bank of Canadá, quien llegó ayer en el vapor «Ulúa» a hacerse cargo de sus funciones.

LUIS CASTRO SABORIO
ABOGADO Y NOTARIO
Bufete del Licenciado don Gerardo Castro
SAN JOSÉ, C. R.

A LAMBRE para cercas y grasa para ejes, de superior calidad, donde ESCALANTE. Bajos del Hotel Washington.

lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

El Mundo al Día

Ultimos Cablegramas

Medidas contra los bolsheviks.

TIFLIS. — El gobierno georgiano ha adoptado medidas energicas en contra de las personas sospechosas de ser agentes de los bolsheviks. Al representante del soviet ruso se le expulsó de Kutais, al propio tiempo que se asaltaban los clubs socialistas y se arrestaba a sus miembros presentes, decomisándose armas y documentos.

A Shemann, representante de Moscú, se le envió una nota terminante declarando que la administración georgina está decidida a hacer guerra sin cuartel a los conspiradores, y que no tolerará maquinaciones sovietistas en Georgia.

Sin embargo, Georgia se encuentra completamente rodeada por Estados bolsheviks, y es de esperarse que la República se vea envuelta en el huracán bolshevista de un momento a otro.

Los rusos están concentrando grandes fuerzas en la frontera georgiana, y este país no cuenta sino con un ejército de 45,000 hombres.

El principal diario del Japón y el programa Naval.

TOKIO. — El diario «Jiji Shimbun» que hasta el presente ha sido uno de

los más ardientes partidarios del programa naval del gobierno japonés, dice que no ve la razón por qué el plan según el cual el Japón debe tener terminados 8 barcos de guerra para 1925 no haya de modificarse si el mundo consiente en poner término en su regateo naval. Excita al Japón a tomar la iniciativa y hace notar que en la actualidad los gastos en instrucción pública japonesa, son menos de la décima parte de lo que se gasta en armamentos.

Fábrica destruida por un incendio

WILMINGTON, Delaware. — La planta de la Wilmington Laether Company, grandes tenerías cuyos negocios se calculan en 5 millones de dollars por año, ha sido totalmente destruida por un incendio.

El Senador Borah y la cuestión del desarme.

WASHINGTON. — El Senador Borah ha anunciado que el Comité de Relaciones Exteriores del Senado celebrará una sesión especial el lunes con el fin de considerar su proposición en que pide al Presidente de la República que entable negociaciones con el

Facultad de Medicina de la República de Costa Rica

Se hace saber al público que **J. Francisco Flores no es médico incorporado y por lo tanto no está autorizado para ejercer la profesión.**

Roberto Quesada J., SECRETARIO

San José, 4 de Enero de 1921.

Los policiales no pueden ser educadores

La policía de Orden y Seguridad viene siendo, desde hace tiempo, objeto de las más amargas censuras en las columnas de la prensa y en las conversaciones de particulares. Se la acusa de inculta, de indisciplinada y de no sabemos cuántas cosas más. Somos los primeros en confesar que nuestros cuerpos de policía no están todo lo preparados que es de desearse ni hasta donde lo necesitan nuestras ciudades: para ello lo fundamental sería pagar mejores sueldos, para poder así lograr una selección en los elementos que la integran. Mientras los policiales ganen lo que ahora, sólo podrá echarse mano, para proveer las diferentes Secciones, de individuos de nuestros campos, más o menos ignorantes, que apenas si conocen nuestras ciudades, y que apenas, si se dan lejuna cuenta de la función social que les está encomendada.

En lo que anda equivocada la gente o lo que desconoce, es que el de la Policía es Cuerpo de Orden y Seguridad que tiene la obligación de impedir las riñas, de resguardar la propiedad, de anunciar un incendio, etc., pero nunca, ni aquí ni en ningún país bien organizado del mundo, la policía está llamada a hacer, desde las esquinas y en la calle pública, que es su centro de operaciones, cátedra de educación para la niñez, y lo que es peor,

para los hombres maduros. Ese sería el ideal—claro está—pero tal conducta embarazaría de tal manera el servicio policiaco, que lo haría imposible. Hay además dos factores de otra especie que merecen atención: eso sería invadir la órbita privativa y exclusiva del hogar y de la escuela, y sería exponer a la policía a la rechifla diaria y al irrespeto de parte de los niños.

No, hay que confesar amargamente que nuestra mala educación—convertida ya en verdadero cáncer social—es un producto de la mala dirección de nuestras escuelas, del abandono que muchos padres de familia hacen de sus sagrados deberes, hasta de la indiferencia con que nuestro Clero ve la marea que nos amenaza sin que partan de sus púlpitos las evangélicas palabras que abren a los hombres el camino del bien. El mismo Código de Instrucción Pública, incurre, en nuestro concepto, en el error de imponer a la policía los deberes de educadores, sin parar mientes en que ni eso es de su resorte, ni están capacitados para tan difícil tarea. El alcohol, el juego, la prostitución, la vagancia, son las cras sociales que urge extirpar de raíz, pero esas campañas no son para encomendar a la policía que tiene muy otros y varios menesteres en que entenderse.

HENRY CLAY

Tengo encargo

de vender varios negocios muy productivos. El que tenga interés, puede verse con el que suscribe.—FERNANDO ASCH.—100 al Sur de Cesáreo García.

SOMBRERERÍA LA IMPERIAL de Federico Aymerich

Contiguo a la Botica Oriental. - Frente al Pasaje Jiménez

Gran surtido de sombreros, especialidad en pita (Ecuatorianos) Montecristi extraños, Fielro Stetson y otras marcas americanas. También variedad de paja italiana. VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR.

Antes de comprar en otra parte, visítenos
TELEFONO 747 - San José, Costa Rica - APARTADO 65

AL COMERCIO

Tengo el gusto de anunciar al Comercio que de nuevo acepto órdenes para pedidos de Gasolina WICO y Canfin LUZ SUPERIOR. Para más informes, en mi oficina: Altos del Banco de Costa Rica.
H. T. PURDY, Agente de la «West India Oil Company».

GASOLINA - CANFIN - ACEITES LUBRICANTES - GRASAS - PARAFINA

NOTA: Tengo Canfin «Luz Superior» en Puntarenas para entrega inmediata.

Nuevo y Eficaz Remedio PARA LAS Enfermedades DE LA Sangre

EL SULFARSENOL

Menos tóxico y más estable que el NOVARSENO BENZOL

Es muy activo y se tolera muy bien. Puede aplicarse sin inconveniente subcutáneamente, sin necesidad de preparación especial.—Sin peligro de ninguna clase, se puede usar en niños recién nacidos.—SERIES DE DIEZ AMPOLLAS.

En el «NUEVO BOTIQUIN» de ELÍAS VARGAS M. (Consultorio de los Doctores Fonseca Calvo y Calderón, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica).

Aperturas Correos Nos. 12 y 21	RIVERA & C^o CASA FUNDA EN 1893	Teléfonos Números 11 y 19
BAZAR DE CARTAGO Géneros, Artículos de Fantasía, Perfumería, etc.	LA DESPENSA Abarrotes, Elaboración de Fideos y del famoso café molido	
LA FAMA Nuevo Departamento de Géneros	LA COPA BLANCA Abarrotes, Licores y Refresquería	
Abarrotes - LA PROVEEDORA - Licores		
CARTAGO - COSTA RICA - AMERICA CENTRAL		

Antonio Urbano G.

Tiene el gusto de avisar a sus clientes, que provisionalmente se halla instalado en el local que hasta hace poco ocupó Mr. Harrison, 50 varas al Norte del edificio Correos y Telégrafos.

San José, Noviembre de 1920.

THE CONTINENTAL INSURANCE Co.

NEW YORK

LA MAS IMPORTANTE

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO

de los Estados Unidos

BRENES & Co., AGENTES

Cablegramas de todas partes

CHICAGO.—Este día bajó a menos de un dólar y la mitad el bushel de trigo, la cual es la primera gran baja después de la guerra. Los inmediatos factores de esta baja se atribuyen a la tirante situación de los bancos de North Dakota. Poca demanda de algodones y una nueva tendencia a la baja de los tipos de cambio de libras sobre plazas extranjeras.

GINEBRA.—La comisión encargada de las admisiones de nuevos Estados a la Liga de Naciones ha terminado prácticamente su trabajo, admitiendo a Armenia, Bulgaria, Albania y Georgia; pero no se admiten los Estados del Báltico. Solamente falta que discutir la cuestión de Lituania. La comisión del Presupuesto decidió que todas las cuestiones financieras deben ser resueltas por expertos que rendirán sus respectivos informes a la próxima Asamblea. Da Cunha, delegado del Brasil, presentó otro esquema de arbitraje compulsorio por medio de una Corte Internacional de Justicia, proveyendo éste que la acción de los jurisperitos debiera aplicarse a todos los Estados cuyo Parlamento la ratifican.

MEXICO, D. F.—Anuncia el Ministro de Relaciones que los Gobiernos del Brasil y Japón, reconocieron al Gobierno Mexicano.

VIENA.—Infórmase que el Distrito de Fuenf Kirchen, que ha sido agregado a Hungría por medio del Tratado de Paz se ha declarado República. Esta noticia ha sido enviada de Agram y añade que si Hungría intenta poner alguna dificultad para su realización promete enviar a Servia auxilio militar a aquel distrito.

BERLIN.—Con procedencia de Danzing se ha recibido un telegrama anunciando que las fuerzas de ocupación británicas, han salido de dicha ciudad. Comentando este hecho el

Tageblatt, dice: que durante once meses que habían ocupado las tropas inglesas la plaza de Danzing, se han conducido éstas de una manera ejemplar. El Comandante en Jefe británico partió hoy de Danzing, y el contingente francés saldrá durante toda la semana próxima entrante de la Plaza de Neufahrwasser.

LONDRES.—Comunica el corresponsal del Central News, en Berlín, que el Gobierno de Alemania ha pedido a Enver Bajá ex-Ministro de Guerra de Turquía para que salga de Alemania.

Más acerca del asesinato de Carranza

MEXICO.—Como ya se sabe Rodolfo Herrero uno de los principales responsables del asesinato del Presidente Carranza, ingresó desde antier en la prisión militar de Santiago Tlaltelolco, por disposición del Juez Tercero Supernumerario de Distrito. Al escuchar Herrero la notificación del auto en que se le declaraba prisionero no se inmutó y acercándose al mencionado Juez le entregó su pistola dándose por preso y manifestando que estaba conforme. En seguida el Secretario del Juzgado encargó de acompañarle hasta la Alcaidía de la prisión, en donde se le tomaron sus generales.

Herrero está detenido en una habitación del viejo fuerte, situado en el corredor poniente del edificio, en donde se encuentran presos jefes militares.

MEXICO.—Hoy fué careado Rodolfo Herrero con el General Munguía, el Licdo. Manuel Aguirre Berlanga y otras personas que acompañaban al extinto Presidente Carranza, cuando fué asesinado en Tlaxcalatongo, por los hombres de Herrero.

El caso Mac. Sweeney en Nicaragua

Ha llamado la atención universal la muerte del Lord Corregidor de Cork Mac Sweeney, quien prefirió morir de hambre en calidad de protesta contra la ley de encarcelamiento que le decretaron las autoridades inglesas.

El caso del rebelde irlandés ya aconteció en Nicaragua. Es un dulce recuerdo, de entereza en el amor conyugal. El héroe fué don Nazario Vega.

Contaba 93 años de edad, y al morir su esposa, asistió al entierro, volvió a su casa vacía y se sentó en su cama, resignado a morir estoicamente.

En la tarde del día en que fué sepultada su compañera, las sirvientas le llevaron el chocolate. Don Nazario las despidió con un «no quiero».

A la mañana siguiente volvieron con los alimentos y el anciano ni los miró siquiera.

Fué inútil hacerlo comer, tomar agua siquiera. Quedó sobre la cama resistiendo a la vida once días solamente, al cabo de los cuales fué a reunirse con su esposa en la eternidad.

Esto pasó en Matagalpa hace ya muchos años.

Claudio Castro Saborio

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la oficina del Licenciado don Gerardo Castro M.

No quieren vender los gobelinos

VIENA, diciembre.—La proposición del gobierno de vender las invaluable alfombras gobelinas con el fin de conseguir productos alimenticios, ha levantado una gran protesta de parte de los representantes de todas las asociaciones de ciencia y arte. El valor de las alfombras si se empeñaran llegaría a cuatro millones seiscientos mil dólares con los cuales se podía obtener harina para dos meses de ración. La compra se hubiera hecho en los Estados Unidos.

Depósito de Maderas EL COYOLAR STRUCK & ALVARADO

Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - SAN JOSE, C. R.

IMPORTANTE CONVOCATORIA

DE LA

Cámara de Comercio de Costa Rica

Se convoca a todos los socios de la Cámara de Comercio de Costa Rica, a la Asamblea General que tendrá verificativo en el local de la Cámara, el miércoles 26 del presente mes a las 7 p. m.

El objeto de esta Asamblea es el de conocer el informe de los trabajos efectuados por el actual Directorio, y de elegir la nueva Junta Directiva que debe instalarse el día primero de febrero entrante.

Se ruega a los señores socios la puntual asistencia a esta Asamblea, que entraña verdadero y palpitante interés para la vida de la Institución.

Los socios de provincias que no puedan concurrir, pueden enviar sus votos al Secretario de la Cámara.

El local de la Cámara está situado en los altos frente al Banco de Costa Rica y plazuela «General Fernández».

Por la Junta Directiva de la Cámara,

EL SECRETARIO

San José, 6 de Enero de 1921.

Avisos económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, @ 0.75 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

Dos tractores usados Y UN CARRETON DE VIAJE, con resortes, amplio, vendo a precios de verdadero baratillo.—ERNESTO VALVERDE.

Cinematógrafos! DOS APARATOS USADOS que pueden probarse, funcionan perfectamente, se venden uno en \$ 500.00 y el otro en \$ 400.00. Entenderse en el Teatro América con el que suscribe.—LUIS MORA.

Juego Dormitorio ESTILO MISSION, casi nuevo, a la mitad de precio.—Tienda Alajuelita, 100 varas sur Cesario García.

Alouitrán encuentra Ud. donde MARTINEZ Y HNO. garantizando la calidad.—150 varas al Este del Almacén de Robert.—L. MARTINEZ Y HNO.

Alquilase un espacioso salón en los altos de la «Cordería Nacional» con hermosa pieza en los bajos de éste.—MELICO GUTIÉRREZ.

50 libras de jabón americano para lavarropa marca «Señorita» por quince colones; sardinas americanas y españolas e hilo de 400 yardas marca «Azul» para vender tiene VÍCTOR M. AGUILAR.—Ap. 671 Tel. 273 San José.

¡Gran noticia! Se vende un hermoso lote esquinero, punto céntrico y comercial; 100 varas al norte del Mercado. Para informes, 50 varas al Oeste de La Motocicleta.—CARLOS SABATINI

Oportunidad! Vendo varias propiedades en esta ciudad.—ANDRÉS SANDOVAL.

Casa contra temblores se vende.—Está situada en esta ciudad, lado Sur, muy cómoda, buen aire, suficiente terreno. Para informes, Apartado 315, San José.

Caldera Se vende una para hacer gas acetileno.—Informes con Joaquín Montero h.

\$ 2,000-00 doy al interés con buena hipoteca en esta ciudad. Informes en este Diario con Rubén Montero R.

Tubo para turbina Necesito comprar 70 metros de 24 pulgadas de diámetro plancha de 3/16 y 1/8. Dirijirse a Guillermo Garbanzo, San José.

Vendo casa contra temblores, 300 varas al Sur Merced.—Apartado 1158 u Hotel España.

Volanta de dos cuatro ruedas se desea comprar. Dirijir ofertas con precio, al apartado 454.

Aquilo un cuarto amueblado. Entenderse con Joaquín Montero h., 200 varas al Este de la Botica Astorga.

\$ 50,000-00 se solicitan. Excelentes garantías. Dirijase propuestas al apartado 516.

Confites Venchi: Vinos generosos de Antonio Barceló y cognac «Tres Estrellas» de Martel, han llegado en cantidad al acreditado establecimiento LA PARRA, de Lucas Olivares, que siempre ha traído los más renombrados productos.

Cámara Fotográfica, tamaño 6 1/2 por 8 1/2, lente alemán muy fino, véndese. Informes en nuestra oficinas.

Sierra circular montada con su faja y una sierra repuesto, 7 pulgadas de diámetro, vendo, Joaquín Montero h. 200 v. al este Botica Española.

Colección de Estampillas VALORADO en catálogos en \$ 12,000-00 a \$ 15,000-00 dollars. Se vende al contado o a cambio por una finca, dando vuesto convencional. Mandar propuestas al Apartado 886, S. José.

AVISO Se vende una Fábrica pequeña de Fideos.—Para informes en la «Farmacia Moderna».

Finca. Doy en arrendamiento del mes de Marzo entrante en adelante, por uno a cinco años. Está situada en el lugar denominado «El Coyol», a 20 minutos al Oeste de la ciudad de Alajuela. Mide 25 manzanas, completamente planas, de las cuales hay unas diez cultivadas y las restantes de potrero. La tierra es fértil, propia para el cultivo de caña o cereales, con abundante agua, dispuesta para el riego. El potrero tiene divisiones para el encierre de partidas de ganado y buena sombra producida por una hilera de más de 50 árboles de mango. Tiene la finca salida al Ferrocarril del Pacífico, el cual pasa a unas 300 varas por el fondo. Hay casa para moador y agua de la cañería de Alajuela. Precio: mil doscientos colones al año. Para más detalles: apartado 545, teléfono 1098 o en mi casa a 250 varas al Sur de la Botica Francesa.—San José, 3 de enero de 1921.—LEÓN FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

Vendo mi casa en el Paseo de Colón.—MARÍA V. DE MONTOYA.—Alajuela, Enero de 1921.

Piano Entre pulpería Buenaventura y Casa de Refugio, se vende uno marca «Günther» para orquesta, muy bueno y barato.—STEFANO PEROTTI.

De ocasión. Se vende un juego de muebles de oficina confortable, forrado en imitación cuero, hecho en la Tapicería Francesa, 75 varas al sur del Teatro América. Aproveche la oportunidad.

Movimiento diario

Santoral
Sábado 8 de Enero: Santos Luciano y compañeros mártires, Severino, Máximo, obispo y confesores y Nuestra Señora de la Victoria.
Luna Nueva a las 11 h. m 51 m. p. m.
Mercurio en conjunción con Luna 2 p. m.

Tipos de cambio
BANCO DE COSTA RICA
Dollars..... 428
Libras..... 310
Francos..... 134
Pesetas..... 295
Liras..... 83
Francos Suizos..... 345
Marcos..... 1.50
Florines..... 33

BANCO MERCANTIL
No cotizó.

BANCO ANGLO
Dollar..... 428
Libras..... 310
Francos..... 134
Pesetas..... 295
Liras..... 83
Francos Suizos..... 345
Marcos..... 1.50
Florines..... 33

ROYAL BANK
No cotizó.
San José, Enero 7 de 1921.

EN NEW YORK
Libras..... \$ 3.62
Francos..... 5.80
Marcos..... 1.35
Liras..... 3.40
Pesetas..... 13.20
(6 de enero de 1921).

Nacimientos
José Luis, de Rosa Murillo.
María Isabel, de Benjamín Zúñiga y Amalia Jirón.
María Julia, de Julio Marín y María Arley.
María Lidia, de Enrique Pawla y Rafaela Jiménez.
Carlos Rafael, de Anita Solano.
Victor Manuel, de Adán Brenes y Amelia Meneses.

Defunciones
Filomena Hernández, 65 años San José.
James Brown, 34 años, Germania.
Carmen Jiménez, 2 años San José.
Juan Madrigal, 50 años, Heredia.
Rafaela Braw, 30 años, San José.
Adela Porras, 23 años, Santa Ana.
María Matamoros, 65 años, Goicoechea.
Samuel Morales, 37 años, Turrialba.
Tomás Puruck, 39 años, Siquirres.
Gabriel Olivares, 64 años, San José.
Carlos Collins, 41 años, San José.
Matías Chaves, 55 años, San José.
Custodio Aguilar, 5 años San José.
Eduardo Madriz, 39 años, San José.
Hortensia Salazar, 6 meses, San José.

Pasaportes
No hubo.

Hospital
ENTRADAS.—7
Juan R. Guillén, San José.
Ernesto González, San José.
Juan R. Hernández, Heredia.
Ramón Campos, El Imperio.
Jacobo Thil, Siquirres.
Lucas Sánchez, Tucurrique.
Albertina Oseguera, La Estrella.
Virgilia Esquivel, Turrialba.

Manuel Rueda, Puntarenas.
Guillermo Wirhst, Turrialba.

SALIDAS.—6

José Delgado, San José.
Ignacio Fernández, Villa Colón.
Edgar Wunderwood, Limón.
Jesús Hidalgo, Turrialba.
María Monge, Desamparados.
Jesús Vargas, Hacienda Vieja.

Salidas de correos

El sábado próximo, a las 8 a. m., se hará despacho de correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía New York; para Méjico, Guatemala y Nueva Orleans, vía Cristóbal; para la América del Sur y Antillas, vía Colón, por el vapor «Toloa».

DR. JUSTO PASTOR LOPEZ
MEDICO-CIRUJANO
ESTABLECIDO EN PUNTARENAS
— ATIENDE ORDENES —
en cualquier parte de la Costa del Pacífico

En la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL encontrará Ud. lo mejor y lo más barato.

¡¡Solamente och

Nos vamos en FEBRERO. Aproveche pues la venta de toda clase de artículos que POR MITAD DE PRECIO haremos desde hoy hasta el 12 del corriente mes. Impóngase de nuestros precios y se convencerá de que es cierto nuestro baratillo.

Recordamos también a nuestras amistades y a nuestra clientela no olvidar el 27 Rue du Colisée en París donde estaremos a fines del mes entrante aguardando órdenes de toda clase de compras.

Las personas a quien esto interese pueden pasar al Chic de París, frente al Banco Anglo donde nos encontrarán hasta fines de mes, dispuestos a dar toda clase de datos.

Habiendo dispuesto regresar a Costa Rica para el mes de agosto, nos hacemos cargo de traer toda clase de artículos para el centenario. Las señoras y señoritas que deseen bonitas «toilettes» para estas fiestas por poco precio, deben de aprovechar esta ocasión.

BREMAUD & CIA.

VERME-OL
REMEDIO CONTRA LAS LOMBRICES
SABE A YERBABUENA
BOTICA ORIENTAL

FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

(LEA PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEA PARA ARRIBA)	
San José a Alajuela DIARIO	San José a Puntarenas DIARIO		Puntarenas a San José DIARIO	Alajuela a San José DIARIO
p. m.	a. m.		p. m.	a. m.
2.30	9.00	San José.....	1.45	11.00
3.05	9.35	San Antonio ...	1.10	10.25
3.30	10.00	Ciruelas	12.47	10.00
3.50	Alajuela	9.35
	10.18	Turrúcares	12.27	
	10.45	Atenas	12.05	
Esparta a Puntarenas	11.00	La Balsa	11.50	Puntarenas a Esparta
Domingo, Lunes Miércoles y Viernes	11.25	Escobal	11.25	Domingo, Martes, Jueves y Sábado
	12.20	Orotina	10.30	
	1.50	El Roble	8.40	
	2.10	Puntarenas ...	8.15	
a. m.				p. m.
6.15		Esparta		5.45
6.55		El Roble		4.55
7.15		Puntarenas ...		4.30
a. m.	p. m.		p. m.	p. m.

Hay varias Estaciones Intermediarias en donde paran los trenes. Informes en cualquier Agencia.

ALBERTO ZUÑIGA,—Supt. de Tráfico

Teléfono 835  San José, C. R.

COMMERCIAL CORPORATION

— OF —

CENTRAL AMERICA

EXPORTADORES
de CAFE y AZUCAR

IMPORTADORES
de MERCADERIAS EN GENERAL

Agentes de Manufactureros

Compramos al Contado CAFE y AZUCAR

Oficina: Frente (Norte) del Banco de Costa Rica en los bajos de la Cámara de Comercio

SARNA
COMBATA ESA PIAZON O RASQUIÑA CON EL FAMOSO ACEITE VERDE



Y VERA cómo destruye este horrible parásito

De venta: Botica Oriental, Botica Francesa, Grillo Hnos., Farmacia España de Lucas Mora.

AUMENTO: 600 VECES

Everardo Gómez
ABOGADO

Ya restablecido, atenderá como antes, sus asuntos profesionales en el bufete del Lic. don Francisco Aguilar Barquero.

Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

San José, 22 de diciembre de 1920.

CONVOCATORIA

Señor Director del

DIARIO DEL COMERCIO
Ciudad.

Tengo el honor de poner en su conocimiento que la Junta Directiva de esta institución, en sesión celebrada el día 20 del mes en curso, acordó convocar a Asamblea General Ordinaria, que tendrá efecto a la una de la tarde del domingo 16 de enero próximo, en el edificio de la Escuela Juan Rafael Mora, con el fin de dar lectura al informe anual y de nombrar la Directiva que debe funcionar en 1921. En esa misma Asamblea será presentada la proposición, patrocinada por esta Directiva, que se copia seguidamente, para estudio y resolución de los miembros de la Sociedad. La Directiva cuenta con la asistencia de Ud. a dicha Asamblea.

Soy su atento servidor,

El Secretario,

MANUEL V. BLANCO

Art. Autorízase a la Directiva para que, tan pronto como el endosatario de una póliza haya presentado los documentos a que se refiere el inciso b) del artículo 29, se haga una liquidación provisional, si espontáneamente acepta estas condiciones: a), otorgamiento de un documento comercial por el valor recibido, a favor de la Directiva, documento que el Presidente podrá descontar a su vez en el comercio; b) deducción de un diez por ciento, además del descuento estatuido, para responder a posibles recibos incobrables; c), pago del descuento que sufra el documento otorgado a favor de la Sociedad. Al hacer la liquidación final el documento será entregado como dinero efectivo. La Directiva nunca podrá hacer operaciones por una suma mayor que el Fondo de Reserva existente, que es el que ha de garantizar en endoso que en nombre de la Sociedad haga su Préstamo.

EXPLICACIÓN.—Aun cuando nuestra Sociedad muestra cada mayor pujanza y el auge que ha alcanzado en estos últimos años es indiscutible, hay una circunstancia que para muchos puede hacerla poco halagadora: la tardanza con que a veces hay que hacer la liquidación de la póliza, como consecuencia lógica de la acumulación de ellas, cuando las defunciones son más frecuentes. Grande sería el aliciente que a los asegurados ofrecería la Sociedad el día en que el endosatario pudiera

obtener inmediatamente, si no todo el producto de la póliza, por lo menos la mayor parte de su valor. Persiguiendo este fin, y con el deseo de que nuestra institución se engrandezca y afirme cada día más, nos permitimos someter a la consideración de los socios la ampliación anterior a nuestros estatutos.

LA DIRECTIVA

San José, 22 de diciembre de 1920.

CANDIDATURA

JUNTA DIRECTIVA PARA EL AÑO 1921
(Asamblea del domingo 16 de enero de 1921)

PROPIETARIOS:

- Licdo. don Tomás Fernández Bolandi
- » Elías Rivas A.
- » Abel Sánchez M.
- » José M^o Cañas I.
- » Juan Arias R.

SUPLENTE:

- Don Juan Fuentes S.
- » Aristides Sánchez S.
- » Cipriano Güell P.

FISCALES:

- Don Francisco Saborío B.
- » Juan Antonio Castro B.

JOSE CHENG APUY & Cia.

Almacén de Primera Clase

EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

Gran Match de Foot-Ball

El domingo 9 de enero de 1921, a las 9 a. m., se jugará un match de foot-ball en la Plaza de la Merced de esta ciudad, entre los Clubs *Juvenil*, de San Vicente, y *La Roma*, Josefino, el que será dedicado al inteligente y culto artesano don Luis Vázquez Quirós.

Tomarán parte los siguientes jugadores: Vicentinos (blanco y rojo) Geoffry Castro, Belfort Umaña, Humberto Umaña (Capitán), Salomón Brenes, Juan de Dios Umaña, Primitivo Solís, Godofredo Mora, Policarpo Umaña, Julio Le Roy, Víctor M. Umaña y Juan J. Rojas.

Josefinos: (Azules) Felipe Gallegos, Víctor Alvarado, Francisco Aguilar (Capitán), Carlos Solís, Marco Tulio García, Héctor Albertazzi, Jaime Gutiérrez, Miguel A. Barrientos, Arturo Aymerich, Atilio Albertazzi y Arnulfo Zeledón.

Actuará como Juez don Egon Holts, cuyas capacidades son bien conocidas.

La Gran Carretera a San Pedro, Guadalupe y Coronado

Muy adelantados se hallan los trabajos de la gran carretera que bajo la vigilancia del entusiasta e incansable don Alfredo Anderson se construye con toda actividad.

Esta carretera que parte de Coronado, llega a Guadalupe y sigue hacia el Sur para desembocar en San Pedro, precisamente en la calle que limita Los Yoses.

Los trabajos, como dejamos dicho, avanzan rápidamente: ya están excavaciones hechas, y se está nivelando el terreno, y de un momento a otro comenzará el trabajo de macadam.

Se espera que la obra quede terminada dentro de cuatro meses.

Pronto tendremos, pues, una magnífica calle donde poder ampliar las carreras de automóviles.

El Sr. Ministro de Fomento, según dicen, siente verdadero entusiasmo por la nueva obra, y visita a caballo aquellos lugares con bastante frecuencia.

Dr. ERNESTO SABORIO DENTISTA AMERICANO

Despacha esquina opuesta al Banco Internacional. — Prontitud, esmero y precios módicos.

MATEO FOURNIER Q. DENTISTA

Oficina situada al costado Sur de la Catedral contiguo al HOTEL WASHINGTON. — San José.

LA GRAN SENORA

GENEROS DE FANTASIA
Sombreros de Paja y Stetson
FRUCTUOSO GARRIDO - Puntarenas

PRUEBE Usted

el Aromático CAFE
y el Exquisito CACAO

de la Acreditada FABRICA de
Ricardo Dorado

Sin Competencia por su
Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa"
Apartado No. 24 Teléfono No. 804
Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BORRAS

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

JESUS MARIA CASTRO V.
25 varas al Norte de la Plaza Viquez
Teléfono No. 1372 - San José, C. R.

Ola de criminalidad que invade a Nueva York

NUEVA YORK, diciembre.—La ola de criminalidad que ha soplado últimamente sobre la ciudad de New York y que no tiene precedente, ha dado motivo a que circulen persistentes rumores de que el Jefe de Policía Richard Enright será destituido por no haber sido capaz de oponer un dique al creciente número de asesinatos, robos y asaltos que a diario se cometen. Durante las últimas 48 horas se han registrado tres asesinatos y tres robos, a más de numerosísimos otros casos menores de raterismo. Los criminales continúan aterrorizando a la ciudad. Entre los asesinatos figura el de un Teniente de Policía que fué victimado por bandidos que andaban en automóvil, y el de un joyero de la Quinta Avenida que fué asesinado a plena luz del día y en el propio corazón de la metrópoli: los bandidos lograron escapar llevándose joyas por valor de cincuenta mil dólares.

Entre los robos figuran uno cometido en uno de los principales hoteles de Nueva York, situado en el centro teatral de la ciudad, donde dos enmascarados asaltaron a dos mujeres, en el segundo piso del hotel en las primeras horas de la noche.

El Presidente de la Municipalidad ha declarado estar dispuesto a asumir la dirección de la Policía, comprometiéndose a mejorarla notablemente en tres semanas; agregó que cuando un comandante militar fracase, prontamente se le reemplazará y que el mismo procedimiento debería aplicarse a la Policía.

De otras fuentes se sugiere que se forme un cuerpo de vigilancia integrado por veinticinco mil hombres que se encargue de proteger al público si es que la Policía es incompetente para contener la criminalidad.

Le) nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

Ecos de la Conferencia de Ginebra

El asunto de los armamentos

GINEBRA. — La comisión de armamentos de la Liga de las Naciones, se reunió esta tarde bajo la presidencia de Mr. Branting. El señor Lange, delegado noruego, declaró que la reducción unilateral sería un engaño, y preconizó la reducción simultánea efectuada siguiendo la fórmula del divisor común entre las naciones.

El delegado Chino, señor Koo, sostuvo una tesis análoga al respecto, y puso de relieve el hecho de que todas las naciones no forman parte aún de la Liga de las Naciones. El señor Da Cunha, delegado del Brasil, presentó una proposición, por la que dice que la fabricación de material de guerra por la industria privada, hace que los armamentos no sean ya sólo una carga que imponen las razones de seguridad nacional, sino también una fuente de beneficios para individuos o sociedades comerciales.

Pidió, en consecuencia, a los miembros de la Sociedad de las Naciones, introducir en su legislación, las disposiciones necesarias, a fin de poner fin a la posibilidad de existencia de la industria privada de armamentos.

Lo que se informó del ejército tico

GINEBRA.—El informe oficial de la comisión permanente de la Liga, que entiende en cuestiones navales, militares y aéreas, que será sometido a la asamblea en el futuro, contiene las siguientes declaraciones:

«Es inútil tratar de restringir el uso de los gases en tiempo de guerra, prohibiendo la manufactura de los mismos

en tiempo de paz, y es imposible prohibir los experimentos de laboratorio. El uso de gases venenosos es fundamentalmente cruel, pero no lo es más que lo que lo son otros métodos que se emplean».

Con relación a los Estados que pidieron su admisión como miembros, se dieron los siguientes datos: Armenia, 35,000 hombres y 5 aeroplanos; Costa Rica, 1,000 hombres; las actuales fuerzas marinas de Estonia, cuyo ejército es de 15,000 hombres con 35 aeroplanos, son de 2 destroyers, 7 cañones y accesorios; Finlandia, un ejército de 32,000 hombres, 6 torpederos, 4 auxiliares y 4 submarinos.

La comisión difiere con respecto a los submarinos, autorizándolos eventualmente por un voto de seis contra dos. El delegado británico se opuso a ello mientras que el delegado del Japón lo aceptó.

Georgia dispone de un ejército regular de 55,000 hombres, 66,000 guardias nacionales, 7 barcos patrulleros. Latvia tiene un ejército de 50,000 hombres, 8 destroyers, 4 submarinos y 1,500 minas. Lituania no ha presentado su informe, e Islandia, Lichtenstein, Mónaco y Luxemburgo, no desean armamentos.

Se anticipa que ha de ocurrir una lucha en la asamblea con respecto a los gases y submarinos, y también acerca del tráfico de armas y municiones, sobre los cuales la comisión mencionada se rehusó a informar en vista de la inconsistencia habida con el tratado de St. Germain.

Hoy DEBUTA la troupe GABRIELI



Esta noche en el escenario del TRÉBOL debuta la esperada atracción teatral GABRIELI, que desde hace días viene anunciándose.

Estamos seguros que GABRIELI, el sorprendente poliarista español, obtendrá en San José el positivo y resonante triunfo que en todas partes ha obtenido, pues es un número que llena por completo las aspiraciones del público por exigente que sea.

Hemos hojeado el programa del debut que tendrá lugar esta noche y estamos seguros que llamará poderosamente la atención; está tan lleno de novedad, que nadie podrá evadirse a la necesidad de asistir esta noche al TRÉBOL a ver esos notables artistas que vienen precedidos de gran fama.

En la calle, conociendo la ciudad, vimos a las notables artistas de esa Compañía, la Bella Mirasol y la Bella Crucita, que realmente son bellas y hermosas y que han llamado poderosamente la atención.

El lleno de hoy en el Trébol será enorme: reina gran expectación.

CAFE Y CACAO MOLIDO

CONSULTE NUESTROS
NUEVOS PRECIOS
CONSIDERABLES
REBAJAS

R. ODIO & Co.

DE VENTA

AZUCAR

de Las Vueltas

Frente al Palacio de Justicia, SAN JOSE
JOSE ANDRES CORONADO
TELÉFONO 511

AMBOS MUNDOS

URIBE & PAGES

Ofrecemos un gran surtido de Ropa interior fina bordada para señoras.—Pañuelos bordados finos.—Encajes y bordados finos ordinarios.—Casimires ingleses.—Géneros de lana para señora.—Etamines suizas de superior calidad.

Confites Ingleses, Americanos e Italianos

Todo: a Precios Bajos

GENEROS, ABARROTES
— y —
LICORES EN GENERAL

Teatro Variedades

HOY!! SABADO 8 de Enero

La Boca del Infierno

OJO!! Luneta o Butaca: \$ 0-50

Mañana Domingo.—En Matinée: GRANDIOSA CORRIDA DE TOROS MIURAS.—En la Noche: LOS ARLEQUINES DE SEDA Y ORO.

TEATRO TREBOL - SABADO 8 de Enero

Grandioso! Colosal! Estupendo DEBUT!!
de la troupe de atracciones insuperables

GRABIELI

Algo nuevo y grandioso de éxito mundial

TEATRO AMERICA - Sábado 8 de Enero

PRINCIPIA LA SENSACIONAL SERIE UNIVERSAL

LAS CALAVERAS del TERROR

Cuatro primeros episodios

DOMINGO - Grandioso Estreno de Arte Italiano

⊗ Tilde Kassay en LA HIJA UNICA ⊗

TEATRO MODERNO - Sábado 8 de Enero

COTINUACION DE LA COLOSAL Y ESTUPENDA SERIE

Las Calaveras del Terror

Con los grandiosos episodios:

5.—LA TRAMPA MORTIFERA 6.—LAS CUEVAS DEL MISTERIO
7.—EL MONSTRUO AMENAZADOR 8.—AL BORDE DE LA TUMBA